
ДЬЯКОВ  ИВАН ИВАНОВИЧ
 

Автобиография Ивана Ивановича Дьякова, написанная им в 1986 году, была 

предоставлена для публикации на сайте Котласским краеведческим музеем, как и ряд 

фотографий. Заглавное фото - из семейного архива Дьяковых. Судьба такого человека, как  

Иван Иванович, прожившего долгую жизнь от царского времени до путинского "возрождения" 

(скончался он в 2003 году) представляет  собой уникальную летопись советского времени в 

проекции на тот отрезок пространства, в котором он жил, и не просто жил, но и  активно 

воздействовал на все процессы, происходившие в нем, происходившие в том числе и по его 

воле, как воле руководителя.  В конце 1920-х годов - начале 1930-х годов - активный 

комсомолец, молодой коммунист, участвовал в коллективизации, лесосплаве, отслужил в 

армии. С 1933 по 1938 годы - сотрудник НКВД. Неоднозначное время для любого, служившего в 

то время в этих органах. Затем на руководящих должностях в лесозаготовительной 

организации. Потом война, ранение, инвалидность, возвращение на работу в лестрансхоз в 

родной Плесецкий район. Областная партийная школа, а после нее с 1947 по 1954 год - 

председатель Котласского районного исполкома депутатов трудящихся. И вся остальная жизнь 

связана с Котласским районом, в частности с шипицынской стороной. Автору сайта довелось 

быть знакомым с Иваном Ивановичем, в основном по деревне Усть-Курья Шипицынского 

поссовета, где семья Дьяковых в 1950-х годах жила, а в дальнейшем пользовалась домом в 

деревне как дачей. А я в этой деревне родился и вырос. От общения с И.И. Дьяковым остались 

самые благоприятные впечатления. Никакой чванливости, с нашими родителями, обычными 

рабочими и служащими, общался как с равными, с уважением, с детьми - соответственно 

возрасту и своей занятости. Мне кажется, тогда это было нормой для нормальных людей. С его 

младшим сыном Мишей я дружил, хотя тот был и порядком старше меня...  Но пусть лучше 

расскажет о себе Иван Иванович сам. Орфография в основном сохранена оригинала. 

Анатолий Барсуков 

 
 

ВОСПОМИНАНИЯ 

ветерана комсомола, партии, войны и 

труда. 
  

Я, Дьяков Иван Иванович родился 19 октября 

(по новому стилю 1 ноября) 1909 года в селе 

Шелекса Савинского сельского Совета 

Плесецкого района Архангельской области в 

семье крестьянина-середняка. В 1923 году 

окончил Савинскую начальную школу пять 

классов. Во время учебы в школе состоял  

пионером, принимал участие в художественной 

самодеятельности. В 1924 году поступил учиться 

в Черкуевскую школу крестьянской молодежи 

(Онежский район), но закончить ее не удалось  в 

связи со смертью в 1926 году отца - учился только 

1 год и 3 месяца. В семье нас осталось 5 человек 

детей, а я самый старший (17 лет), и нужно было 

кормить семью. Я с младшим братом Федором 

по зимам и весной каждый год работали на лесозаготовках и сплаве в нашей Савинской 

лесоартели, а летом занимались сельским хозяйством: сеяли хлеб, сажали картофель, 

косили корм для коровы и лошади. В ряды ВЛКСМ вступил в 1924 году 15-ти лет и 

принимал активное участие в работе комсомольской ячейки - особенно в художественной 

самодеятельности: ставили спектакли, вечера молодежи, где исполнялись революционные 

песни, организовывали комсомольско-молодежные субботники по заготовке дров для 

клуба, библиотеки, избы - читальни, участвовали в ликвидации неграмотности. Осенью 

1929 года у нас в селе организовался колхоз "Красный партизан".  Я и наша семья также 
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вступили в колхоз. Весной  1930 года первая колхозная весна. Я был назначен бригадиром 

в своей деревне Павловская, и мы, молодежь, пахали поля  поперек мелких единоличных 

полос, запахивали межи, борозды, сеяли зерновые, сажали картофель. Летом 1930 года в 

связи с тяжелой обстановкой, сложившейся на сплаве леса на реке Северная Двина, 

Плесецким райкомом комсомола был организован комсомольско-молодежный отряд в 

количестве 40 человек и отправлен на Северную Двину в Двиноважскую сплавную 

контору - Виноградовский район. В этом отряде был и я. Все лето мы сплавляли лес по 

речке Нюма и плотили его вручную в плоты для сплава в Архангельские лесозаводы, а 

затем эту же работу проводили на запанях Пянда и Пинега. 

С окончанием сплава осенью я был направлен райкомом ВЛКСМ в комсомольско-

молодежный лесной участок на заготовку и вывозку леса: в лесопункт Костыли 

Мехреньского леспромхоза, а весной наш комсомольско-молодежный коллектив 

перебросили на Плесецкую тракторную базу на погрузку лесом тракторных саней в связи 

с провокационной кампанией империалистов о принудительном труде в СССР. 

Летом 1931 года я был принят в Плесецкий райком ВЛКСМ, на работу заведующим 

массово-экономическим отделом и ездил в командировки по сплаву леса, лесозаготовкам, 

там, где работали комсомольцы и молодежь. В июле месяце 1931 года по решению 

райкома комсомола я был направлен на работу на Плесецкий лесозавод треста 

Севтранлес, где был избран секретарем коллектива ВЛКСМ и одновременно работал на 

производстве рамным пилоставом. Здесь заводской ячейкой ВКП(б) я был принят 

кандидатом в члены ВКП(б).  Летом 1932 года был призван  в ряды РККА.  Служил в 29-м 

полку 10-й стрелковой дивизии. Курсант полковой школы. Выпущен командиром 

отделения.  В октябре 1932 года партячейкой Плесецкого лесозавода я был принят в 

члены ВКП(б). Зимой по направлению партячейки работал на лесозаготовках на 

лесопункте Маркумусы. В мае 1933 года по решению Плесецкого райкома ВКП(б) был 

направлен на работу в Плесецкое отделение НКВД, где работал в должности 

помощника оперуполномоченного. Являлся членом бюро Плесецкого райкома ВЛКСМ. 

Женат с сентября 1933 года. В декабре 1938 года перешел работать в лесную 

промышленность на должность начальника Шожемского лесопункта Шалокушского 

лестранхоза треста "Севтранслес", а с июня 1940 года был назначен заместителем 

начальника Шалакушского лестранхоза по кадрам. 

21 июня 1941 года фашистская Германия напала на нашу Родину. Началась война. У 

меня в семье в это время родился 4-й ребенок. Война требовала защищать Родину, и я с 

первых дней Великой Отечественной войны ушел в армию. Воевал на Карельском 

фронте, где вместе с гитлеровцами против нас сражались и финские войска. Финляндия 

была союзницей Германии. Я воевал в составе 263-й стрелковой дивизии, 993-й 

стрелковый полк - командиром отделения, а затем старшиной 1-й роты 1-го батальона. 

Дивизия была сформирована из северян. Дивизия в боях отстаивала Кировскую железную 

дорогу, которая шла из Мурманска на Ленинград, а от Беломорска на Архангельск и 

Москву. Жестокие и кровопролитные бои шли под крупной железнодорожной станцией 

Масельгская, а затем на Беломорско-Балтийском канале в районе Хиж-озера. Немцы 

ставили задачей выйти в районе станции Обозерская на Северную железную дорогу и 

захватить Архангельск. В боях под Хиж-озером наш батальон был окружен противником. 

В течение 2-х недель мы отбивали атаки врага, который стремился уничтожить батальон. 

Здесь во время прорыва батальона из окружения я был тяжело ранен.  Разрывной пулей у 

меня было перебито плечо и лопатка. Длительное время  находился на излечении в 

госпиталях, в том числе  города Перми.  После излечения  по инвалидности был 

демобилизован из армии. Являюсь инвалидом Великой Отечественной войны. Вновь 

работал в  Шалакушском лестранхозе техноруком и одновременно секретарем 

парторганизации лестранхоза. В 1944 году на партийной конференции был избран вторым 

секретарем Няндомского райкома ВКП(б) по сельскому хозяйству.  Мне также  входило в 

обязанность оказывать помощь райкому комсомола  - участвовал в работе пленумов 



райкома, на отчетно-выборной конференции, а также во время командировок оказывал 

помощь комсомольским  организациям на местах. 
  

 

  

И.И. Дьяков (в центре) в составе делегации от Котласской районной партийной 

организации 

на областной партконференции в 1948 году. 

  

С ноября 1945 года по октябрь 1946 года я был  направлен на учебу в областную 

партийную школу. После ее окончания  был направлен на работу в Котласский район, где 

был избран на сессии  райсовета председателем райисполкома. На этой работе я был до 

марта 1954 года, то есть семь лет. Это был первый период после войны, и перед районом 

стояла задача наряду с сельскохозяйственными работами в колхозах (а их было тогда 80 

без Сольвычегодской стороны – Сольвычегодский район вошел в Котласский в 

1958 году) весь зимний сезон силами колхозников заготовлять и вывозить лес на своих 

колхозных лошадях и со своим фуражом на лесопунктах Лимендского и Ерогодского 

леспромхозов (л/п Удима, Ерга, Черемуха, Савватия). Лесовозной техники тогда на этих 

лесопунктах не было, и очень мало было постоянных рабочих. На  каждый колхоз 

давалось задание заготовить и вывезти за зиму от 8 до  15 тысяч кубометров леса. И так 

продолжалось 10 лет вплоть до 1955 года. Весной и летом колхозники привлекались на 

сплав и выкатку леса на запани Шипицино, Забелье, Лимендскую и Болтинскую лесобазы. 

Лес нужно было дать для строительства жилья в те районы, где были гитлеровские 

захватчики, так как те всё сожгли, разрушили, ограбили, а жители ютились в землянках. В 

то же время колхозы района выполняли  план хлебозаготовок в пределах 1000 тонн в год. 

А дополнительно хозяйства колхозников платили денежные и натуральные налоги около 

1000 рублей с хозяйства в тех ценах, 300 кг молока, 40 кг мяса, шерсть, яйца. Оплата 

труда была низкая: 1-2 кг зерна на трудодень, до 1 - 2 рублей деньгами. В то же время 

подписывались на государственные займы развития народного хозяйства и выплачивали 

их. Главная тягловая сила и техника в колхозах были лошадь, плуг, бороны, конные 

жатки, сенокосилки и молотилки. Удимская МТС имела лишь 40 изношенных за годы 

войны колесных тракторов марки СХТЗ да несколько тракторных молотилок. Комбайнов 

и сенокосной техники не было. 
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Председатель Котласского РИК И.И. Дьяков (справа) с проверкой 

в вотлажемском колхозе имени 1 мая. 1948 год. 

  

Вот такие трудности приходилось преодолевать колхозникам в то время. В 1951-1953 

годах прошло объединение мелких колхозов в крупные. Объединялись по 4-5-6 колхозов 

в один. МТС стала получать новые  тракторы на гусеничном ходу марки ДТ-54, ДТ-

55, колесные тракторы «МТЗ», «Владимирец».  Появились комбайн марки С-4, стала 

поступать и сенокосная техника. В 1955-1957 годах председателями колхозов были 

направлены более опытные кадры из «30-ти тысячников», которых партия послала  в те 

годы на укрепление колхозов. В 1954-1961 годах прошло преобразование колхозов в 

совхозы на основе добровольного согласия колхозников. Были созданы Шипицинский, 

Забелинский, Песчанский, Сольвычегодский,  Коряжемский и Котласский совхозы. 

Колхозов осталось только два: имени  Карла Маркса и имени Калинина. В данное время 

(автобиография написана в 1986г. – А.Б.) колхозы и совхозы района оснащены 

современной техникой. Только одних тракторов у них сейчас свыше 600 единиц. Рабочие 

и служащие, специалисты сейчас имеют хорошие заработки от 100 до 200 и выше рублей 

в месяц. Ведется большое строительство современного жилья, детских учреждений, а 

также животноводческих комплексов, ремонтные мастерские и другие, хозяйственные и 

культурно-бытовые постройки. К строительству привлечены  Котласбумстрой (трест), 

строительные ПМК. Проводятся большие работы по мелиорации земель специальной 

ПМК, химизация сельского хозяйства. Созданы новые органы руководства в лице 

агропромышленных объединений - РАПО. 
  

 

  

http://shipicino-arh.ru/persons_djykov_06.htm


Удостоверение секретаря объединенного ГК КПСС И.И. Дьякова. 1956 год. 

  

Работая председателем райисполкома, я одновременно учился заочно без отрыва 

от работы. В 1948 году поступил и в1951 году окончил Архангельский учительский 

институт по специальности  «историк». В том же 1951 году поступил заочно в 

Высшую партийную школу при ЦК КПСС и окончил ее в 1955 году, получил высшее 

образование.  В марте 1954 года я был избран и работал секретарем райкома КПСС по 

зоне Удимской МТС с переездом на жительство с семьей в Удиму (ныне д.Куимиха – 

А.Б.) пос.МТС. В моем ведении находились инструкторы РК КПСС (инструкторская 

 группа зон МТС) в количестве семи инструкторов. Они жили и работали 

непосредственно в колхозах, которые обслуживали тракторные бригады. Главная 

задача секретаря райкома и инструкторов были организационно-хозяйственные 

укрепления колхозов, активизация работы партийных и комсомольских организаций 

колхозов и МТС, а также всемерная помощь механизаторам тракторных бригад МТС 

(их было 10 в районе), обслуживающих колхозы. В 1955-1957 годах в районе 

проводилась большая работа по укреплению руководящими кадрами колхозов и МТС 

в связи с призывом партии послать в колхозы и МТС тридцать тысяч из числа 

руководящих работников района и области и промышленных предприятий на 

должность председателей колхозов, директоров МТС, инженерных кадров.  

Представление  30-ти тысячников, проведение колхозных собраний по их избранию 

проводились мною и инструкторской группой. Укрепление колхозов и МТС кадрами 

из числа 30-ти тысячников серьезно сказались на хозяйственно-экономическом и 

организационном укреплении колхозов; всего в районе  было избрано председателями 

колхозов и прибыло в МТС не менее 50 человек. 

   В октябре 1957 года в связи с упразднением по решению ЦК КПСС  должности 

секретаря райкома КПСС по зоне МТС и инструкторских групп, я был по призыву 30-

ти тысяч направлен по решению РК КПСС на работу в отстающий колхоз имени 

Кирова Шипицинского п/совета, где был избран  председателем колхоза. В апреле 

1958 года колхоз имени Кирова объединился с соседним колхозом «Ленинский путь», 

и в укрупненный колхоз я был избран председателем. Название оставили «Ленинский  

путь». В марте 1959 года колхоз «Ленинский путь» вместе с другими колхозами - всего 

пять - вошел в состав вновь организуемого первого совхоза в районе - совхоз 

"Шипицынский".  Я был оставлен работать в совхозе управляющим Кузнецовским 

отделением совхоза (территория бывшего колхоза "Ленинский путь") и на этой 

должности работал до мая 1961 года. В мае по решению бюро Котласского РК КПСС и 

обкома КПСС я был рекомендован на должность Главного Государственного 

инспектора по заготовкам сельхозпродуктов по Котласскому и Ленскому районам в 

связи с решением правительства о создании этих инспекций в стране. В моем ведении 

было пять инспекторов по заготовкам. Инспекция проводила заключение договоров с 

совхозами и колхозами на сдачу государству сельхозпродукции молока, мяса, 

картофеля, овощей и других продуктов и организовывала выполнение этих договоров. 

В апреле 1962 года по решению правительства создавались укрупненные 

межрайонные управления сельского хозяйства. В Котласское межрайонное управление 

 входили совхозы и колхозы пяти районов: Котласского, Красноборского, Верхне-

Тоемского, Вилегодского и Ленского районов. Инспекция заготовок вошла в состав 

этого управления, и я был назначен инспектором-организатором по большой группе 

совхозов и колхозов: Шипицинский, Забелинский совхозы и колхозы им. Карла 

Маркса, им. Калинина. В мою задачу входила помощь хозяйствам в организации 

проведения всех сельхозработ и обеспечение выполнения планов по заготовке 



сельскохозяйственных продуктов. За хорошую работу неоднократно премировался 

руководством управления месячным окладом. 

В марте 1965 года в связи  с восстановлением районов – райкомов партии, 

 райисполкомов я был по решению райкома партии рекомендован на работу в 

профсоюзные органы и избран председателем райкома профсоюза сельского хозяйства 

и заготовок. Наряду с профсоюзной работой в обязанность райкома профсоюза 

входила организация пионерских лагерей в летний период для оздоровления детей 

рабочих совхозов и колхозников. Лагеря организовывались на 120 человек детей в две 

смены по 24 дня каждая. Приходилось много усилий затрачивать на подбор кадров в 

лагеря с разных организаций за счет отпусков педагогов и педучилищ (студентов) - 30 

человек на каждую  смену и заботиться, чтобы сохранить всех детей, чтобы не было 

«ЧП», а также подыскивать помещение для лагерей, организация столовых. Здесь, в 

подборе кадров для лагерей, я часто обращался в райком комсомола, и он помогал мне 

в этих вопросах. Райком профсоюза в 1967-1968 годах организовал впервые 

профсоюзные комитеты в колхозах - раньше их там не было. Всего в ведении райкома 

профсоюза было 15 рабочих и профсоюзных комитетов. Ежегодно проводились 

отчетно-выборные собрания и конференции, и мне, как председателю, на всех, как 

правило, нужно было быть. Большую работу приходилось проводить по наведению 

порядка по технике безопасности, оплате больничных листков, распределению 

путевок на курорты и дома отдыха, соблюдению законодательства о труде, 

рассмотрению конфликтных дел рабочих и служащих с администрацией хозяйства, а 

так же по организации социалистического соревнования за успешное выполнение всех 

сельхозработ и заготовок сельхозпродуктов государству. Одновременно с 1964 по 1969 

годы в течение 5 лет я избирался секретарем партийной организации управления 

сельского хозяйства и выполнял эту общественную партийную работу. За период моей 

работы в  партию были приняты многие специалисты сельского хозяйства, в том 

 числе Гоголев И.Е., ныне начальник управления сельского хозяйства и  председатель 

РАПО, Михайлина В.И., ныне секретарь парторганизации  Управления сельского 

хозяйства, Лямина Г.А., бывший главный зоотехник Управления сельского хозяйства, 

Пояркова В.М. - работала заведующей инкубаторной станцией, Мокеева Н,А., ныне 

главный государственный инспектор по закупкам и качеству сельскохозяйственной 

продукции,  и другие. 

С 1963 год по 1969 год я также выполнял еще большую партийную обязанность - 

заместитель председателя районного комитета народного контроля, по поручению 

которого часто приходилось проводить различные проверки в колхозах, совхозах и 

других хозяйственных организациях, участвовать в заседаниях комитета. В период с 

1947 года по I960 год в течении 13 лет я избирался депутатом районного Совета 

депутатов трудящихся и с 1954 года  по 1960 год возглавлял постоянную комиссию 

районного Совета по сельскому хозяйству. Комиссия проводила проверки в 

хозяйствах, выступала с содокладами при рассмотрении вопросов по сельскому 

хозяйству на сессиях райсовета. В 1950 году и  по 1954 год я был избран кандидатом в 

члены обкома КПСС на областной отчетно-выборной конференции и принимал 

участие в работе пленумов обкома и конференций. С 1947 года по 1958 год в течение 

11 лет избирался членом райкома КПСС и членом бюро райкома и горкома КПСС (с 

1955 по 1958гг. в Котласе был объединенный горком КПСС, в который входили и 

парторганизации района). В течение 12 лет с 1960 года по 1972 год я избирался членом 

ревизионной комиссии райкома КПСС, по поручению которой в партийных 

организациях проводил проверки уплаты членских взносов членами партии, а также 

рассмотрения жалоб и заявлений в организациях и учреждениях района. С 1968 года 

по 1980 год состоял членом комиссии райкома КПСС по рассмотрению заявлений по 



приему в партию новых членов (предварительное рассмотрение перед бюро райкома и 

рекомендации комиссии), а также рассмотрение персональных дел коммунистов. В 

1972 году в возрасте 62 лет вышел на пенсию – пенсионер республиканского значения. 

Всё последующее время, являясь пенсионером, принимаю активное участие в 

общественной работе. С 1950 года по настоящее время являюсь членом Котласского 

отделения общества «Знание» и часто выступаю с лекциями перед трудящимися и 

молодежью. С 1973 года  по настоящее время член президиума городского, а затем с 

1980 года районного отделения общества  охраны памятников истории и культуры, 

Здесь довелось принимать участие в создании памятников-обелисков в сельских 

Советах воинам-котлашанам, погибшим на полях сражений в Великой Отечественной 

войне, а также  по уходу за ними: определение шефов-школ, предприятий.  Всего было 

создано тринадцать памятников-обелисков. Провели увековечивание памяти котлашан 

 - Героев Советского Союза - присвоение их имен улицам, школам  в городе и районе. 

Создание музеев и комнат, уголков боевой и трудовой  Славы в совхозах, школах, при 

клубах, предприятиях. В 1977 годубыл создан народный музей боевой и трудовой 

славы   Котласского района - экспонаты которого вместе с историко-революционным 

музеем города при клубе железнодорожников вошли в состав образованного в 1979 

году государственного музея в городе Котласе, как филиал областного музея. Созданы 

музеи-комнаты боевой и трудовой славы при клубе Забелинского совхоза и в 

Ерогодеком лесопункте. Восстановлен музей при Лимендском заводе.   

В 1978 году я возглавил по решению бюро райкома КПСС оргбюро по 

организации районного  и сельских поселковых советов ветеранов партии, войны и 

труда. Во всех сельсоветах были проведены собрания ветеранов  партии, войны и 

труда, на которых избраны советы в составе 7-9-11 человек, а затем делегатами от 

сельских и поселковых советов избран совет в составе 22 членов. Разработано 

Положение о работе советов, определяющее их основные задачи. Советы ветеранов 

числятся при сельских и поселковых  советах народных депутатов, а районный совет 

при районном  Совете народных депутатов. Это мероприятие позволило привлечь к 

активной общественной работе многих ветеранов на местах. С момента организации 

Советов ветеранов по настоящее время я являюсь заместителем председателя 

районного Совета ветеранов партии, войны и труда. Районным Советом и Советами на 

местах проведена очень важная и большая работа по заполнению анкет на каждого 

участника войны с указанием, где, на каких фронтах он воевал,  должность - рядовой, 

сержант, офицер, в каких сражениях участвовал (под Москвой, Ленинградом, 

Сталинградом, Курская битва, форсирование Днепра, освобождение стран Европы, 

битва за Берлин, и др.).  А также данные, где работал до войны и после войны. Какие 

имеет правительственные награды во время войны и на трудовом фронте. На основе 

этих анкет составлена картотека на каждого участника войны. Анкеты и картотека 

находятся в музее города Котласа. Согласно данных анкет и картотеки появилась 

возможность Совету ветеранов района совместно с Советом ветеранов города при 

историко-революционном музее организовывать и проводить встречи ветеранов - 

участников наиболее важных сражений - с молодежью. Такие встречи проведены при 

клубе железнодорожников с участниками Сталинградской битвы, участниками 

обороны Ленинграда, участниками обороны и освобождения Заполярья и моряков 

Краснознаменного Северного флота, участников битвы за Берлин и других вместе с 

молодежью города и района, что имеет большое значение в  патриотическом 

воспитании молодого поколения. К 40-летию Победы в Великой Отечественной войне 

проведена большая работа по установлению погибших воинов-котлашан на полях 

сражений, и в этом активное участие приняли комсомольские организации района на 

местах. В результате совместно с городским Советом ветеранов при историко-



революционном музее города Котласа изготовлена Книга Памяти, в которую занесены 

свыше семи тысяч земляков-воинов-котлашан,  погибших на полях сражений. Все эти 

данные сверены с имеющимися материалами (официальными) военкомата. Книга 

находится в музее города Котласа для всенародного обозрения. Она показывает, какой 

ценой завоевана победа над фашизмом, и эти жертвы никогда не будут забыты 

нашими потомками. Часть экземпляров Книги Памяти даны в клубы крупных 

поселков (Приводимо, Шипицино, г.Сольвычегодск и др.). Я также состоял членом 

общественного Совета историко-революционного музея при Доме культуры 

железнодорожников с 1974 года по 1979 год до момента передачи его экспонатов в 

филиал государственного музея г.Котласа. 

С 1975 года являюсь членом объединенного Совета ветеранов комсомола при 

горкоме  и райкоме ВЛКСМ. Принимаю активное участие во всех проводимых 

мероприятиях Совета - частые выступления при встречах с молодежью на 

предприятиях, учреждениях, в школах, пионерских лагерях, медицинском, 

педагогическом, речном училищах и особо частые, периодические выступления во 

время приписки призывников и в период призыва в ряды Советских вооруженных сил, 

проводов призывников при  военкомате - о роли Вооруженных Сил страны в защите 

Родины, героических свершениях воинов на фронтах Великой Отечественной войны, 

в  частности 263-й  Сивашской стрелковой дивизии, в составе которой мне пришлось 

воевать, Об истории комсомола, комсомольских организаций  города и района и на 

другие темы. Участвую в работе клуба ветеранов  при клубе железнодорожников вот 

уже 6-й год (клуб создан в I980 году).  В клубе часто проходят встречи ветеранов с 

молодежью города и района,  где также приходится выступать с воспоминаниями о 

боях на фронтах  Великой Отечественной войны, о работе на трудовом фронте, о 

работе в рядах комсомола. 

В 1982 году в октябре исполнилось 50 лет моего пребывания в рядах КПСС, и 

первым секретарем райкома КПСС тов. Логачевым И.И. на партийном собрании 

управления сельского хозяйства, где я состою на учете, в торжественной обстановке 

был мне вручен памятный знак ЦК КПСС - 50 лет  пребывания в рядах КПСС.  За 

долголетнюю работу по подъему и развитию сельского хозяйства района райкомом 

КПСС и райисполкомом мне присвоено звание Почетный работник сельского 

хозяйства  Котласского района – 1979 год. За боевую, трудовую и общественную 

деятельность награжден одиннадцатью правительственными наградами: Орденам 

Отечественной войны 1 степени, медалями: "За отвагу", "За победу над Германией», 

"За доблестный труд в ознаменование 100-летия со дня рождения В.И. Ленина", 

медаль "Ветеран труда" и юбилейными медалями. Трижды награжден Почетными 

грамотами райкома КПСС и благодарностью за активную работу в районной 

партийной организации, и четырежды Почетными грамотами совместно райкома 

КПСС и райисполкома - за активное участие в общественной работе и 

коммунистическом воспитании молодежи. Почетной грамотой райисполкома за 

долголетнюю и безупречную работу в Советах народных депутатов. Почетной 

грамотой ЦК ВЛКСМ за большую работу по коммунистическому воспитанию 

молодежи. И дважды Почетными грамотами Архангельского обкома комсомола. 

Почетными грамотами райкома ВЛКСМ и горкома ВЛКСМ (отдельно). Почетной 

грамотой ЦК профсоюза работников сельского хозяйства и заготовок и Почетной 

грамотой Архангельского обкома профсоюза работников сельского хозяйства и 

заготовок, за активное участие в работе профсоюзных организаций. Двумя Почетными 

грамотами Архангельского отделения Всесоюзного общества охраны памятников 

истории и культуры (сокращенно "ВООПИК") за активное участие в работе по охране 

и пропаганде памятников истории и культуры. А также дипломами Всесоюзного 



общества охраны памятников истории и культуры и дипломом Архангельского 

отделения ВООПИК за работу по созданию, охране и пропаганде памятников истории 

и культуры. Две благодарственных грамоты правления Архангельской областной 

организации общества "Знание" за активное участие в деле распространения 

политических и научных знаний среди трудящихся. Грамотой Архангельского 

областного совета ДСО "Урожай" за активное участие в развитии физической 

культуры и спорта и в военно-патриотическом воспитании молодежи. Грамотой 

городского комитета ДОСААФ за активное участие в оборонно-массовой работе. 

Поздравление ЦК Д0СААФ СССР как участнику Великой Отечественной войны в 

связи с 40-летием Победы в Великой отечественной войне. Имею двух сыновей и две 

дочери. Все они живут отдельно со своими семьями и работают. Внуков и внучек 

11человек. 

  
К сему ветеран: Дьяков Иван Иванович, 

27.01.1986 г., 

г.Котлас. 

 


